

CATÉCHISME

L'ouvrage « Catéchisme » est attribué à la fois au bienheureux Diadoque, évêque de Photicé et à saint Syméon le Nouveau Théologien.

1. Question : Qu'y avait-il dans le monde avant que le monde ne soit créé ?

Réponse : Dieu, qui a créé le monde.

2. Question : Comment était-il dans le monde avant que le monde ne soit créé ?

Réponse : Parce qu'avant même sa création, le monde existait en Dieu, comme s'il avait été entièrement créé. C'est pourquoi même les êtres humains, qui n'étaient pas encore nés, apparaissent à Dieu comme déjà nés. Car il a uni en lui toutes choses existantes et celles qui n'étaient pas encore créées, même si nous ne les percevons pas.

3. Question : Si, comme vous le dites, Dieu était dans le monde avant de le créer, alors que Dieu est-il devenu lorsqu'il a créé ce monde ? S'est-il séparé du monde, ou est-il toujours dans le monde ?

Réponse : Dieu, qui a créé ses créations, ne s'est retiré d'elles d'aucune place : car où pourrait aller celui qui est omniprésent et qui remplit toutes choses de sa divinité ? Par sa nature, son essence, son hypostase et ses autres attributs, Il surpassé toute la nature créée et s'en distingue infiniment et insondablement.

4. Question : Comment alors Celui qui est spatialement inséparable, mais qui est partout, comme vous le dites, peut-il être éloigné de tout ?

Réponse : La question est difficile à comprendre, n'est-ce pas, et donc difficile à expliquer ? Mais rien n'est impossible à Dieu. Aussi, sur ce point également, Il peut vous l'assurer. Écoutez attentivement. De même que notre esprit humain n'est ni confiné par des murs ni limité par un lieu, mais enfermé et comprimé dans la cage du corps, tandis qu'il se meut librement partout à l'extérieur, ni séparé du corps ni éloigné de sa demeure, mais, pour ainsi dire, à la fois divisé et uni à lui, et uni à lui, et pourtant séparé, de même, Dieu est partout, en toutes choses et hors de toutes choses; et nulle part Il n'est présent, ni par nature, ni par essence, ni par gloire, car Il est indescriptible.

5. Question : Mais comment l'Indicible remplit-il tout ? Et comment Celui qui remplit tout peut-il être à la fois indicible et absent ?

Réponse : De l'avis général, Dieu est partout et remplit tout, sans se mêler au visible, mais en étant éloigné de toute chose, comme nous l'avons dit. Car, selon notre entendement, Il est absent. Personne n'a vu, pas même les anges, où est Dieu. Si vous entendez dire qu'ils se tiennent devant Lui, sachez qu'ils se tiennent devant le trône de gloire, incapables de contempler le rayonnement qui en émane. Par crainte, ils se couvrent le visage et, stupéfaits, chantent sans cesse le cantique divin. Car, frappés par l'insupportable éclat de la gloire, ils ne peuvent ni concevoir ni comprendre où est le Seigneur, ni à quoi Il ressemble. S'ils ne peuvent contempler la gloire resplendissante, comment pourraient-ils aspirer à de plus grandes choses ? Ainsi, que Dieu est partout et remplit toutes choses, les anges le savent, ainsi que les saints qui se purifient, purifiés et illuminés par le saint Esprit. Mais où, comment et ce qu'il est, nul parmi les êtres ne le sait, si ce n'est le Père, qui connaît le Fils; et le Fils, qui connaît le Père; et le saint Esprit, qui connaît le Père et le Fils comme coéternels et consubstantiels à eux. Car ils sont un, tous trois, et ils se connaissent eux-mêmes et se connaissent les uns les autres. Comme Dieu lui-même par nature et le Fils de Dieu l'ont dit : «Personne ne connaît ce qu'il y a dans l'homme, si ce n'est l'esprit de l'homme qui habite en lui», de même personne ne connaît les choses de Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu (I Cor 2,11). Et encore : «Personne ne connaît le Père, si ce n'est le Fils, et celui à qui le Fils veut bien le révéler» (Mt 11,27).

6. Question. Mais comme le dit le Christ : «Ne méprisez pas un seul de ces petits, car leurs anges contemplent sans cesse la face de mon Père qui est dans les cieux» (Mt 18,10). Et encore :

Bienheureux Diadoque, évêque de Photicé

« Heureux ceux qui ont le cœur pur, car ils verront Dieu» (Mt 5,8). Mais vous dites que les anges ne savent pas à quoi ressemble Dieu ni où il se trouve ?

Réponse. De même qu'à midi, nous voyons clairement la lumière du soleil éclatant, sans pour autant voir ni discerner le soleil lui-même, et pourtant nous affirmons avec assurance le voir, de même, les anges et les saints, contemplant la gloire resplendissante de l'Esprit, y voient à la fois le Fils et le Père. Mais il n'en va pas ainsi des pécheurs et des impurs, car ils sont comme les aveugles et les insensibles. Car, de même que les aveugles ne voient pas l'éclat de la lumière du soleil sensible, de même ceux-ci ne voient pas la lumière divine éternellement rayonnante, ni n'en perçoivent la chaleur.

7. Question. Que voient ceux qui ont purifié leur esprit et leur cœur ?

Réponse : Puisque Dieu est lumière, et la lumière suprême, ceux qui le contemplent ne voient que lumière. Cela ressort clairement du témoignage de ceux qui ont vu le visage du Christ resplendir comme le soleil et ses vêtements devenir comme la lumière (Mt 17,2); du témoignage de l'apôtre Paul, qui a vu Dieu dans la lumière et s'est converti à la connaissance de lui (Il Cor 3,6); et du témoignage de milliers d'autres saints.

8. Question : Comment Dieu n'est-il pas vu de tous, alors qu'il est la lumière éternelle et toujours resplendissante ?

Réponse : Parce que Dieu a voulu dès le commencement qu'il n'y ait aucune communion entre les ténèbres et la lumière, ni entre les méchants et les impurs et les saints et les purs. C'est pourquoi nos péchés nous séparent de Dieu comme un grand abîme et un mur; plus encore nos mauvais désirs et nos vaines pensées, qui deviennent comme un haut mur et nous séparent de la lumière de la vraie vie, car Dieu est lumière et vie. Par conséquent, ceux qui n'ont pas atteint ce niveau sont morts spirituellement et cohéritiers du feu et des ténèbres éternels.

9. Question : Est-il impossible d'obtenir le salut pour celui qui n'a pas atteint ce niveau ?

Réponse : Puisque le Seigneur dit : «Mon Père a de nombreuses demeures» (Jn 14,2), il est clair qu'il existe de nombreux chemins vers le salut. Cependant, tous convergent vers un seul : la repentance par l'abstinence du mal, que ce soit par l'aumône, la piété ou toute autre bonne action en vue d'obtenir un salut meilleur.

